

東亞醫學

長田學題字

第一十二號

投稿規定

讀者各位の投稿を歓迎す。

題目、内容は時事、學術、文藝其他隨意。

長さは一〇〇〇字以下とす。

- 讀者各位の投稿を歓迎す。
- 新體制と東亞醫學の建設
- 漢方の概念と現代的使命…… 矢數道明
- 編輯後記
- 薦護患者の治療…………… 倉島宗二
- 修琴堂治療(二)…………… 大塚敬節
- 麻黃湯の症と鍼治療…………… 井上惠理
- 渡済報告…………… 工藤訓正
- 日本醫事新報の社説を検討し満洲國及中國の漢醫問題に及ぶ 矢數道明
- 會報・雜記

新體制と東亞醫學の建設

(一)

東亞醫學協會が結成せられ、機關誌「東亞醫學」の發刊もすでに十九回を重ねた。その間、國內にあける社會状勢の變化は實に目まぐるしきものがあつた。

阿部内閣の後をうけて米内内閣も無爲無策の非難

を受け、今後の世界的變革の嵐に對處する能力を疑問視せられて退陣のやむなきに至り、近衛内閣がこれに代つた。近衛首相は大命降下を拜する以前にすでに昭和維新の旗印の下に、從來の社會機構その他の大變革を企圖し、いはゆる國民新體制なるものゝ再編制に乗り出してゐた。したがつて今回の近衛内閣の使命はその國家的使命に於て相當の大事業たることは疑ふ餘地はない。

所謂新體制なるものゝ本體は未だその詳細を知るによしもない。がすでに政黨は悉く自ら解消してこゝに政黨政治の終止符をうち、その他諸般の方面に於ても劃期的變革が現在行はれ、また行はれんとしてゐる。國民はいまや私情を捨てゝこの大事業に協力邁進することを覺悟する必要がある。

古き殻を破り、新しい形ちを築かねばならぬことに對しては、社會的無知者といふ別稱があるほどの醫師團でさへ斯くの如き決心をさせたのである。しかし憾むらくは果して現在の醫師會員諸君が、ほんとうに今度の新體制運動を認識して企てた行動であるかどうか疑問なきを得ない。もしも數ヶ月後に於て、新體制は醫療國營或は公營を要求するといふ場合に立ち到つたとき、一言の文句も云はずにこれに協力するだけの覺悟を果して用意してゐたらうか。決議文の手前、その時になつてそれはイヤだなど、いつたら、飛んだワラヒ物になるだらうことを注意して置く。

(三)

かかる政治的問題は別として、凡てのものが衣更へさせられる現時に於て、舊態依然として西洋の直

しかししてこの飛躍には、先づ漢方醫學の研究を指して外に道がないことを斷言する。直譯的現代醫學もかくして始めてほんとうに日本化された、新體制にふさはしい東亞醫學へと發足することが出来るのだ。全國數萬の醫師諸君よ！ チェンバレン首相ではないが、時局のバスに乗り遅れ給ふな。

それは我々が漢方は科學的である。優れた文明醫學としての内容を持つてゐるといつても手前味噌を並べてゐるといはれ勝ちであります。泰西の先覺學者といはれる人の証を借りて申上げ、世界の新しい醫學者は漢方醫學を如何に見こめるかといふことを調べて見る必要があると思ふのであります。

五、西洋醫學の急轉廻

御承知の方が多いと思ひますが、その意味で私はこゝに佛蘭西のアランダイト博士の「西洋醫學の新傾向」といふ分析醫學革命論ともいふべき著述と、もう一つ、ロックエラー研究所から一切の西洋的在來文化を否定し新しい世界觀の確立を叫んだ、カレル博士の「人間といふ本」と、この二つの著述を材料として取上げてみたいと思ふのであります。

此の二著とも櫻澤氏の譯本でありまして、前者は既に十年前に、後者は一昨年邦文譯として出版されました。

こゝで前者の西洋醫學の新傾向の目的を聞いて見ますと次の様になつて居ります。

- 一、西洋醫學の二傾向
- 二、分析醫學の岐路
- 三、素質體質の意義
- 四、綜合醫學の復活
- 五、分析醫學の最後

この見出しだけ見てもその内容が分析的西洋醫學が綜合的東洋醫學へと轉廻を見せてゐる事が判明する事と思はれるのであります。

第一章の西洋醫學の二傾向では、疾病を外部的、過發的原因によつて起ると見るガリヤンやバストールの分析醫學と病原を内部的環境的に見るヒボクラテスやインドや支那醫學の如き綜合醫學の差異を論じ、第二章ではこの分析醫學は明かに岐路に立つてゐることを説

西洋醫學の

卷之三

博なる材料を科學的に整理してその論據を打ち樹てゐる。アラン・デイ氏は現代の分析醫學が三大宗教療法であると誇つてゐることこの對する血清療法に對して鋭い批判を試み、全く新しい問題を提出してゐる。然して綜合的醫學が復活して分析醫學の最後の幕を開ぐるといふてゐるのであります。カレル博士の人間は、從來の物質文明は人間を勘定に入れない文明で、その文明が發達すればこの東洋的文明が内容として持つてゐる新世界觀の樹立を掲げてゐるのであります。その詳細はこれと申上ぐる時間がありませんが、この二著者共世界の先覺學者と認められてゐる人々であつて而も斯くて方醫學はこゝに新しい時代的意義を以て登場して來たのであります。では一切の西洋的なものが全く否定されて姿を消して終ふかと云ふと、さうは行かないと思はれるのであります。又漢方醫學が昔の姿そのままで復興するかと云ふと、これもさうは行かないであります。ではどうなるかと云ふと、一いつの西洋的なものが一切の東洋的なものの中に抱擁され呑み込まれて東洋的なものが胃袋となつて西洋的なものを消化し吸收して、これに始めて新しい東洋文明東洋醫學が生れ、それが即ち世界文明世界醫學となるといふ譯であります。とにかく文明の發展にはどうして分化性と統一性とが一つの生命として活動するところに文明の發展がある。分析をすればするほど

人間から遠ざかる、然し分析したものが有機的に生きうればよい、たゞ分析を寄せ集めただけではいかぬ。そこに統一性ある生命が必要である。この點で面白い實例があります。ある人が優れた人物畫伯を數人集めて、各の得意とするところ、即ち目を畫く事の名には眼を、すばらしい鼻の美を表現することを得意とする人に與ります。耳を口元をそれぐ大きさを圖つて書いて貰つて、それを機械的に集めて見たところ、最も美しい顔形が出来上ると思つたが案に相異して、怪物の様な顔が出来たといふことあります。現在の専門科に分れた綜合病院は恰もこの例によく似てゐる。いかにもその一つへは精密で美しい様であるがそこに結合した統一的、人格的生命がないといふ弊があるのです。命が無いと云ふ弊があるのです。分析的醫學に生命を與へるもののが漢方的理念であり、すべてのものを生かすところの日本精神であると思ふのであります。

世界を擧げて今や新體制に蒸進しつゝあります。が云ふところの新體制とは何かといふとあらゆる方面に最初に掲げました一切の西洋的性格から漢方的性格への轉廻であり、生命ある分化の人格的統一であり、漢方的性格が西洋的性格を包摶消化することであるのであります。此處に漢方醫學の近代的使命があると私は信ずるのであります。

原稿募集

— 每月締切四日 —

二十四歳の婦人、二十三歳の春
結婚して夫君の任地北海道へゆく
間もなく脚氣を患ひ、醫療を受け
ると共に、麥飯及び小豆を喰べた。
急激な食事の變化から消化不良を
起し、激しい下痢を一ヶ月程續け
た。次いで頑固な便秘と時折りの
下痢とに悩まされる様になり、體
は引き羸弱して行つた。順調に
あつた月經も止まり、強い疲労感
と食慾不振の爲め衰弱は益々加はり
主治醫は恢復の覺束ない旨を告げ
た。

本人の希望により夫君はその妻
を携へて信州の郷里へ通歸つた。
長途の旅行により體は一層弱つ
た。勿論恢復の希望があつて歸郷
したのではなく、故山に死なむの
妻の願ひを拒み得なかつたものだ
昭和十四年九月十一日、日赤支
部病院の診を受けての歸途最後の
手段として嫌がる病人を兩親が支
へる様にして來院する。農學校教
諭の父親は「もう施す術がないそ
うです」と云ふ。最近は殆んど全
く食慾が無く葡萄糖の注射と卵黄
一二個、果汁若干が一日の攝取量
なりと。

極度に瘦せてゐる。ひとりでは
起座も自由でない。精診するに稀
に見る重篤な神經性消化不良であ
る。

施灸經穴、中脘、水分、陰交、
腎俞、脾俞、次髎、身柱、天竅、
膈俞一行、曲池、神門、左陽池、
足三里、太谿、以上米粒三分の一
の大の灸三壯宛連日施灸。

爾後毎月一回乃至二回の治療を
行ひ其の都度灸穴の切除及び鍼治
を加へて翌十五年三月廿七日迄に
十回診た。その間精神障害が表れ

倉 島 宗 一	隨分苦心をした。外中耳炎も経過したが體力は左記の如く驚くべきスピードを以て増進していった。
十四年九月	七貫六百匁（身長五尺二分）これはプローカ氏によると大略
十五年三月一日	152 cm - 100 = 52 kg (7,600匁は28.5kg)
同三月二十六日	となつて殆んど五十%に近い差を示してゐる。
同年十月二十一日	七貫八百匁
同十一月二十六日	九貫六十匁
同十二月二十六日	十貫百匁
十五年三月二日	十二貫五百八十匁
同三月二十六日	十三貫四百匁
因に發病以前の體重は常に十三貫前後を上下してゐた。此の患者は施炎期間中、中耳炎の際耳鼻科の治療を乞ふた以外何等の醫薬を用ひなかつた。灸は三月一杯を以て打切つた。當時尚ほ月經の無いのと、精神異狀を少しく認められたので、私は心に懸つてゐた。その後五ヶ月を経て八月下旬、本患者の母親が來て若干乍らも二ヶ月経を見、精神異狀も癒えたと傳へて呉れたのを聞いて私は快哉を叫んだ。	
この例は極めて顯著な效果を示したものであるが、これに類似する神經性消化不良の治療は尠くなし。毎月幾十百人の患者を診ても確信を以てこれぞ鍼灸により治癒せるものなり、と擧げ得るものはない。難治の症に快治を得れば、多くの鍼灸家は直ちに當該疾病に對し、鍼灸治は偉效ありとして偶中を疑つて見やうともしない傾向があるが、それは充分成心すべき點である。	

る。クロードベルナルは實驗醫學序説に於て「實驗の中から自己の假定を確めるやうな結果のみを採用すると言つたやうな、不完全な聽き方をしてはならぬ」と戒めてゐる。

同種疾病的あらゆる場合に對し、常に效果あるを見る事實を確認した時にのみ、吾々は始めてその疾患に鍼灸の効果あるを揚言し得るのである。鍼灸は或る疾病には極めてよく效くまた或る疾病に對しては却つて増悪せしめる場合もある。それは勿論施術技術と施術時間とともに密接な關聯を以て考察せらるべき問題である。

然し補助療法として、自然治癒力を強盛ならしめるといふ點に意義づけるならば、鍼灸は發病に效果あると云ふも穴勝腰張した言でない。何故ならば幾多の實例はない。疑ひもなく總ての疾病に對し、常に明瞭に自然治癒力の強盛を示現してくれる。そして數多くの疾病に於て、醫家は單に自然治癒力をホンの僅か強盛ならしめるのみで、よくその疾病に良経過を與へ得るものであるといふことを知つてゐる。

此處に示した羸瘦患者の治療も亦自然治癒力の強盛による恢復を示す一例である。かゝる見地に於て、すべての臨牀家が凡百の疾患に對し、鍼灸を併用するときは、多くの好結果を期待出来るものであると信ずる。

一羸瘦患者の治験

倉島宗一

157

るものはあるまい。然し乍ら今直ちに漢醫に對して西洋醫學を強ひ木に竹を續ぐ如き再教育は却て逆效果のみであることを注意せねばならない。されば一方に於て漢醫の素質を向上させ、漢方醫學の特徴の本質的問題とは別箇に組織的に技術的に考慮する方が効果的であらう。

結論

以上的所論中漢方醫學の名に於て日本の漢方醫學と支那の漢方醫學とを混同し、日本の漢方と支那滿洲の漢方醫學とを同一なるかの如く述べた點もあるが、勿論この點は相當の差異を認めねばならない吾等と雖も今日の支那滿洲の漢方醫學及漢醫を無條件で賞讃し、又はその現状維持を奨励するものではないのである。たゞ一般論として述べた漢方醫學は、三國に共通する漢方醫學の理念であり、漢方醫學が歴史的法則の下に時代的勢力を以て必然的に取り上げられて来たといふことを認識せねばならないのである。然るときは日本の漢方醫學的地位、漢方醫の使命、支那及溝洲に於ける漢方醫學及び漢醫に對するより優れた具體策が生れてくるので、この度の日本醫事新報社の社説は全くこれ等の點に直指的で一方的であるといふことを將來の醫學は、漢方とか西洋とかを離れて、新しい國家醫學として統一せられねばならないであらう。東洋の新しい體制下に國立の東洋國家醫學研究所が設立せられ

尙ほ本稿としては餘談であるが、これは漢方醫學の特形而下的防疫陣も必要であるが、同時に形而上の傳染病たる精神病研究をするといふのである。斯くして研究琢磨された新しい漢方醫學は、本稿としては餘談であるが、世界醫學の指導標が打建てられる形而下的防疫陣も必要であるが、同時に形而上の傳染病たる精神病研究をするといふのである。斯くして研究琢磨された新しい漢方醫學は、本稿としては餘談であるが、世界醫學の指導標が打建てられる

家總力戰を弱體化する心的恐怖や精神病、犯罪、思想的相剋、恐怖等のものもたらすマイナス的力量の方

が遙かに多いからである。而してこれら等が總て醫學と交渉を持つことは云ふまでもない。ことであ

る。然しこのことは現在吾々の立場から少しく行過ぎたものであ

拓殖大學第一回漢方夏期大學の盛況

夏期大學入會者
(申込順)

大河内義之氏	佐藤操氏	淺野泰司氏
高橋信氏	鶴庭富作氏	中内善馬氏
池田三藏氏	加藤乘鳳氏	佐藤精平氏
笹沼行男氏	安達捨次郎氏	佐藤謙月
霜田一衛氏	櫻庭富作氏	佐藤高橋氏
長尾景範氏	神長新太郎氏	佐藤義新氏
生澤きん氏	海老名龍雄氏	佐藤義新氏
山田實氏	兒島德郎氏	佐藤義新氏
中村策治氏	鶴田弘毅氏	佐藤義新氏
中原富一郎氏	藤井治郎作氏	佐藤義新氏
渡部靜氏	川村卓丈氏	佐藤義新氏
森美奈子氏	高柳すゞ氏	佐藤義新氏
大柿徳道氏	横澤嘉縣氏	佐藤義新氏
家本良子氏	山本平一郎氏	佐藤義新氏
森美奈子氏	沖野與三郎氏	佐藤義新氏
渡部靜氏	金平ステエ氏	佐藤義新氏
森美奈子氏	人來重則氏	佐藤義新氏
高橋庄三氏	新田秀氏	佐藤義新氏
熊野可一氏	清川不二夫氏	佐藤義新氏
中島久氏	新田秀氏	佐藤義新氏
藤代蕃山氏	平野光風氏	佐藤義新氏

て國寶的神農廟に詣で、先生から講習會は廣くそれゝの專門的該博なる研究發表を諸大家に於て現代醫學を修めて漢方醫學の御宅の藥室診察室を見學し、調劑書の閱覽とその勉學法についてお

話しがあつた。傳統と由緒のある先生のお宅に伺ふと心から漢方の香氣が漂ふて気持ちがよい。この

書の實際について御説明を受け、古舊聞下さつた安達捨次郎氏に協會として深甚なる感謝の意を表する

次第である。

講習中、陰に陽に總べての點で御

東亞醫學協會 九月例會

日本鍼灸醫道 講習會

時 日 九月二十一日(土曜日)午後六時より

場 所 小石川、茗荷谷、拓殖大學講堂

講 師 陸軍藥劑官 中島寅男氏

演 題 マラリア治療に於ける

漢洋比較研究と紫圓の應用

會 費 三十錢

中島氏は事變前まで、赤坂福吉町で、漢方専門の藥局を開設してゐたが、事變勃發直後、藥劑官として應召、前後四ヶ年にわたつて、多忙なる仕事の餘暇に彼の地の名醫を訪ね、或は藥物を研究し、特に紫圓を廣く應用して、漢藥の偉效を實地に示し、マラリアに洋藥と漢藥を別個に用ひて、赤沈反應その他の操作によつて、科學研究を試み、頗る興味ある成績を收め、之れが論文は近く、軍部の雑誌に掲載される筈である。猶ほ當日は中島氏が彼地に於て蒐集した書籍、藥物等も展覽に供する豫定である。奮つて御出席下さい。

會期	九月廿五日より九月廿九日迄	會場	東京醫師會館	講師並に講義科目
一、私の臨牀治驗	井上惠理先生	一、陰陽五行學の源泉	西澤生惠先生	一、補瀉迎隨論
二、漢方治療各論(一〇五頁)	木村長久	三、後世要方解說(三十七頁)	矢數道明	三、内科一般、外科、肛門病
四、漢方治療各論(八十七頁)	矢數道明	五、漢方醫學總論(八十六頁)	矢數道明	四、產科、婦人科、小兒科、皮膚、耳鼻咽喉、齒科、眼科
六、漢方藥物學講義(七十三頁)	竹山晋民先生	七、漢方醫史學講義(九十四頁)	清水藤太郎	七、漢方醫史學講義(九十四頁)
八、鍼灸俞穴學治療學講義(一三三頁)	龍野一雄	九、經驗藥方分量集(十一頁)	柳谷素靈	九、經驗藥方分量集(十一頁)
一、鍼灸術に活用できる過程	駒井一雄先生	一、ラヂオのお灸の話に就いて	田中恭平先生	一、ラヂオのお灸の話に就いて
脈診論	(以下第5頁)	送料當方負擔、朝鮮、溝洲、中國は五拾錢增加。	東京市牛込區新小川町二ノ七(溫知堂内)	送料當方負擔、朝鮮、溝洲、中國は五拾錢增加。
申込所	東亞醫學協會	全揃金拾貳圓也爲替又は振替にて前金拂込の方には		全揃金拾貳圓也爲替又は振替にて前金拂込の方には
電話牛込(34)二七七二番		井上惠理氏は柳谷門下の逸材、倉島宗二氏は代田門下の高足、共に将来への飛躍が期待されてゐる。		井上惠理氏は柳谷門下の逸材、倉島宗二氏は代田門下の高足、共に将来への飛躍が期待されてゐる。
振替東京一九四三〇番		○別項廣告の如く本月の例會は中島陸軍藥劑官を煩して、新嘉朝のお土産話を聞くこととなつた。同志を御誘ひ合せの上御來會下さい。		○別項廣告の如く本月の例會は中島陸軍藥劑官を煩して、新嘉朝のお土産話を聞くこととなつた。同志を御誘ひ合せの上御來會下さい。

總頁堂々七百六十餘頁
昭和十五年度

拓大漢方醫學講座教材頒分

滿洲國民生部技佐
豐田有康氏來朝

滿洲國民生部保健司醫務科技佐
豐田有康氏は九月三日、官令を帶びて來朝したので、東照醫學會理事清水藤太郎、矢數道明、矢數有道、龍野一雄、大塙敬節の諸氏は、五日夜長生殿に於て、之が歡迎會を開いた。

相澤一雄氏逝く

本協會出版部委員、藥劑師相澤一雄氏は去る九月一日午前二時、豊島區池袋町二丁目一六二の自宅で急逝せられた。行年三十二歳

氏は夙に漢方醫學の研究に興味を持ち拓大的漢方講座を修了せられ、頭腦頗る明晰にして、前途を嘱咐せられてゐた。まことに愛憎に堪えない。

○本誌へ初めて御寄稿下さつた。

【編輯後記】

井上惠理氏は柳谷門下の逸材、倉島宗二氏は代田門下の高足、共に将来への飛躍が期待されてゐる。○別項廣告の如く本月の例會は中島陸軍藥劑官を煩して、新嘉朝のお土産話を聞くこととなつた。同志を御誘ひ合せの上御來會下さい。